



La  
Mano  
Amiga



Reciban un cordial saludo de las muchachas, muchachos  
y todos los colaboradores de

MOJOCA – Guatemala

¡Gracias amigos por seguir apoyándonos!



La  
Mano  
Amiga

*“A pesar que cada persona en situación de calle tiene sus particularidades existe una característica en común y es un pasado de violencia y desintegración familiar”. María Peña*



Durante 6 meses tuvimos el Voluntariado de María Peña, Egresada de la Licenciatura de Sociología de la Universidad de San Carlos de Guatemala – USAC – quien estuvo colaborando en el trabajo de Equipo de Calle como parte de su Ejercicio Profesional Supervisado.



## Voluntariado



Contamos con el aporte de Silvia Vazzana quien de Italia ha venido a realizar su Voluntariado a la Asociación Mi Arca (quienes trabajan con los niños y niñas en situación de calle). Y ha querido compartir también con los jóvenes en situación de calle; los días viernes les dedica tiempo a las chicas y chicos de MOJOCA realizando talleres de arte-terapia.





# La Mano Amiga

## Noticias

### EL MINISTERIO DE EDUCACIÓN RECONOCIÓ A LA ESCUELA DEL MOJOCA

La escuela primaria del Movimiento de Jóvenes de la Calle fue creada a finales de los años noventa, y su relación con el Ministerio de Educación siempre ha sido indirecta. Es decir, la inscripción de los estudiantes y el trámite de sus certificados de estudio, se ha hecho a través de otras instituciones que están avaladas por el ministerio. En un principio se trabajó con el Programa Educativo del Niño, Niña y Adolescente Trabajador (Pennat), luego con el Comité Nacional de Alfabetización (Conalfa) y a partir de 2009 regresamos a trabajar con el Pennat. Ambas instituciones brindan programas de primaria acelerada para la población mayor de 13 años, o en sobreedad, como les llama el ministerio.





# La Mano Amiga

El Pennat debe renovar su autorización ante el Ministerio de Educación cada dos años. Este año la obtuvo de nuevo, pero entre algunas nuevas disposiciones se le prohibió inscribir a estudiantes de otras instituciones o asociaciones. Por esa razón se tomó la decisión de realizar el trámite ante el ministerio para que se nos autorizara como una escuela independiente. A inicios de junio se hizo la primera visita al ministerio, específicamente a la Dirección General de Educación Extraescolar (Digeex), que se encarga de todos los programas que cubren los contenidos de primaria, básicos y bachillerato de forma acelerada, y en los días siguientes se hizo entrega de la papelería solicitada. Debido a que se trata de un programa de primaria acelerada, los requisitos no son tan estrictos como en los planes normales; el 27 de junio visitó nuestra escuela el representante de Digeex, Sr. Edvin López, quien conoció a los estudiantes, a las maestras y supervisó las instalaciones. El día siguiente, el director general de Digeex, Lic. Juan de Dios Simón, emitió la resolución en la que autoriza al Mojoca a implementar en su escuela el Programa de Educación Para Adultos por Correspondencia (Peac).

Este programa es un plan, que en nuestro caso no será por correspondencia sino presencial, que contempla cursar el nivel primario en dos etapas. La primera etapa abarca segundo, tercero y cuarto grados, y la segunda etapa quinto y sexto; el requisito para ingresar al Peac es saber leer y escribir. Cada etapa cuenta con dos libros, uno por cada semestre, que abarcan 40 lecciones que se deben cubrir en igual






## La Mano Amiga

número de semanas. Al finalizar cada libro se hace una evaluación para completar la nota final, junto con las evaluaciones de cada lección. Lo original de este sistema es que no hay materias separadas, cada lección contiene un tema generador (por ejemplo los bosques, el agua o las cooperativas) que es enfocado desde el punto de vista del lenguaje, de las matemáticas, de las ciencias naturales y las ciencias sociales.

En la semana del 11 al 15 de julio las maestras de nuestra escuela han estado revisando los libros y las guías para los maestros, y a partir del 18 empezamos a implementar el programa, cubriendo, como está programado, una lección por cada semana. Una cosa positiva fue que Digeex reconocerá lo que se ha trabajado en la escuela durante el año, pues ya llevamos dos evaluaciones bimestrales; por ello empezaremos trabajando el segundo libro en cada etapa, para finalizar en octubre o noviembre. Para nuestros estudiantes será un reto mantener el ritmo de asistencia que les permita trabajar las 20 lecciones que deben cubrir hasta finalizar el año.






## La Mano Amiga

### GRAN CELEBRACIÓN EN EL MOJOCA



El pasado miércoles 22 de junio las muchachas, muchachos y personal del Mojoca realizaron una alegre fiesta. El motivo fue celebrar el día del padre, aunque con un poquito de atraso, para los papás que son miembros del personal, y dar la bienvenida a nuestro director educativo y co-fundador, Gerardo Lutte, quien regresó el día 21 luego de tres meses de viaje por Europa. Gerardo, como suele hacerlo al menos dos veces al año, realizó la travesía por el viejo continente para visitar a los grupos de solidaridad con las y los jóvenes de la calle de Guatemala en Italia y Bélgica y estimular la recolección de fondos para financiar los distintos programas del Mojoca que benefician a nuestros chicos. La Escuela de la Amistad, escuela primaria del Mojoca, ya había celebrado, el viernes 17, el día del padre para los jóvenes que son papás.

La velada incluyó actividades artísticas, que comprendieron canto, baile, poesía y rap. Participaron en ellas grupos organizados con la participación de las chicas y chicos; las compañeras del personal participaron con un coro que interpretó canciones alusivas a la amistad y a los padres.

La nota emotiva la dio la celebración del cumpleaños de nuestra compañera Estefany Batén; ella estaba cumpliendo 20 años precisamente ese día y todos le cantamos y la felicitamos. Estefany ha participado en el Mojoca desde que tenía 12 años, y este 2016 regresó a vivir con su madre, dejando la vida de calle y está estudiando formalmente el primero básico.

Gerardo dirigió unas palabras agradeciendo la actividad y felicitando a todos. Luego compartimos un sabroso almuerzo preparado por las compañeras de la cocina: lasagna de carne molida, ensalada, pan con ajo y pastel de ciruelas. Los que aún tenían ganas de celebrar bailaron un rato con la música emitida por el equipo de sonido, hasta que llegó el momento de retomar las actividades de la tarde.



# La Mano Amiga





# La Mano Amiga






## La Mano Amiga

### Asamblea

## SE CELEBRÓ LA ASAMBLEA ANUAL DE LA ASOCIACIÓN MOVIMIENTO DE JÓVENES DE LA CALLE

Con algunos meses de atraso, por razones de fuerza mayor, se celebró el sábado 23 de julio la asamblea anual ordinaria de la Asociación Movimiento de Jóvenes de la Calle; esta asociación es la que representa legalmente al Mojoca ante las autoridades del Estado, y es la encargada de aprobar informes y presupuestos anuales, elegir a los miembros de la Junta Directiva; es la mayor instancia de decisión para resolver los problemas de nuestro movimiento.






## La Mano Amiga

En las semanas previas a la asamblea, se realizó una campaña para integrar nuevos socios a la Asociación y reforzarla, principalmente con jóvenes que ya salieron de la calle con el apoyo de los programas del Mojoca y pertenecen a los grupos de Quetzalitas y Nueva Generación; y con trabajadores que están dispuestos a aportar tiempo y esfuerzo extra para beneficio de nuestro movimiento.

El evento inició alrededor de las tres de la tarde, con la presencia de 33 socios, tres que no pudieron estar presentes y delegaron su voto, y tres invitados. Después de establecerse el quórum legal, pudimos ver una hermosa presentación de fotografías de la gira de trabajo que realizaron por Bélgica e Italia Gerard Lutte, Quenia Guzmán y Mirna Cragua, entre marzo y junio. Ellas y él realizaron una gran cantidad de reuniones con los grupos de solidaridad con el Mojoca en ambos países, y en la presentación pudimos ver el entusiasmo y el cariño con que estas personas, desde la distancia, organizan una gran variedad de actividades para reunir fondos y apoyar a nuestros jóvenes.



Acto seguido dirigió unas palabras el co-fundador y director educativo del Mojoca, Gerard Lutte, quien se refirió a las dificultades y retos que enfrenta actualmente nuestro movimiento; anunció que, debido a su avanzada edad iniciará su retiro paulatino de la dirección del Mojoca, enfatizando las responsabilidades que deben asumir en adelante la Asociación jurídica, la Junta Directiva y la administración, para asegurar un buen futuro al Mojoca.



## La Mano Amiga



A continuación se pasó a la elección de nuevo miembros de la Junta Directiva. Las y los candidatos fueron presentados por la secretaria de la junta, y cada uno habló sobre su persona. Los nuevos integrantes son: Patricio Casanova, vocal, quien ya ha apoyado a los jóvenes en la búsqueda de trabajo y en la Casa de los Amigos; Julia Arévalo, vocal, integrante del grupo de Quetzalitas, con pensum cerrado en administración de empresas y que actualmente estudia una maestría en esa área, apoyará a la administración; Rolando Urrutia, vocal, viejo amigo del Mojoca, que igual que Patricio ha apoyado en la búsqueda de trabajo; Iliak Castro Peña, tesorero, que apoyará en el área de contabilidad; y Mynor Ramírez, vocal, que apoyará en el área de educación del Mojoca. Todos fueron electos por unanimidad.

La contadora del Mojoca, Cristina González, presentó el informe financiero del año 2015; y la presidenta del Comité de Gestión, Laura Lemus, apoyada por la administradora Patricia Ortiz, presentaron el informe narrativo del año con sus logros; se realizó un debate en torno a la presentación de los logros y se decidió solicitar un informe resumido.

Se dice que en el Mojoca no se hace nada sin compartir comida, así que llegó el momento de la merienda; empanadas de pollo, muffins y café, preparados por nuestra panadería-pastelería.

Luego de ese receso, Cristina tomó de nuevo la palabra para presentar el presupuesto 2016, la ejecución presupuestaria de lo que va del año, y la cantidad que hace falta para finalizar los gastos del presente año. El siguiente punto fue la discusión sobre la situación de la Casa de Los Amigos, que está en peligro de ser cerrada por la poca cantidad de jóvenes que se acogen a este programa y los gastos elevados que representa; el debate se prolongó hasta cerca de las ocho de la noche, y se decidió que la Junta Directiva le dé seguimiento al caso.

Sin duda esta fue una asamblea muy productiva, con una asociación y una Junta Directiva renovadas y con entusiasmo para enfrentar los importantes retos que tiene por delante nuestro movimiento.






## La Mano Amiga

¿Quién se anima a caminar de Costa Rica a Guatemala?

¡Sí a pie! Y cómo..... ¿Para qué?

Una caminata por AMOR ¡Por amor a los niños, niñas jóvenes que viven en la calle!

Dunc Dyason, director y fundador de Street Kids Direct está tratando de caminar 30 maratones en 30 días (del 28 de julio al 28 de agosto). Recorrer el camino agotador (1200 kilometros) a pie de Costa Rica a Guatemala se llevará 5 semanas para terminar. La finalidad es recaudar fondos para los proyectos de caridad que apoya en Guatemala y Honduras.

Dunc espera que otros se unan a él en el camino con el fin de poner de relieve el sufrimiento de los niños, niñas y jóvenes que viven ya sea en la calle o que viven en alto riesgo de vivir en las calles. Proyectos de ayuda directa, de fondos para niños de la calle que proporcionan soluciones y ofrecen a los niños el amor, el cuidado y la protección que tan desesperadamente necesitan. ¿Por qué no unirse a Dunc y recorrer el camino?

Conoce más de este Maratón del Amor y si tú quieres caminar con Duncan en cualquier día de la caminata solo tiene que escoger el día, decidir dónde quieres caminar (puedes elegir cualquier ruta) y registrarte en la página: [www.streetkidsdirect.org.uk](http://www.streetkidsdirect.org.uk)

DONACIONES A MOJOCA:

<https://mydonate.bt.com/events/caminandopormojoca>



**Walking  
4 street kids**

**1,200km**  
from Costa Rica  
to Guatemala

[streetkidsdirect.org.uk](http://streetkidsdirect.org.uk)

WALK THE WALK